



Fig. 7. Detalle de los restos del castillo y de la iglesia de Valfermoso desde el Este. Aljibe en primer término, Torreón a la derecha y torre del Homenaje a la izquierda

del aljibe en la zona Oeste de la cuadrícula (interior del aljibe) compuesto por mortero (cal y guijarros de pequeño tamaño muy compactado) a una media de 10 cms de profundidad. En la zona exterior se localizó un relleno contemporáneo y la roca natural (caliza) también a poca profundidad. Además, la zona por la que se accede al aljibe se ha comprobado que era una falsa puerta de acceso a una vivienda habilitada en el aljibe probablemente en el siglo XIX, así en estratigrafía se ha documentado en el centro de la cuadrícula el muro E. del aljibe conformado por el mismo material que el suelo de éste -argamasa muy compacta- (figuras 1, 5 y 7). En esta cuadrícula no se localizaron materiales arqueológicos.

**CATA 2:** Sobre la parte superior del aljibe y próxima a la torre del homenaje (entre ambos elementos) se planteó esta cuadrícula. La superficie de actuación comprendió 8 metros cuadrados, distribuidos en 1 cuadrícula de 4 x 2 m. Dicha cata tenía como objetivo prioritario, descubrir el tipo de construcción del aljibe y sus características, además de las fases constructivas y su secuencia. En líneas generales, en esta cuadrícula (en la zona norte) se ha documentado la parte superior del aljibe hecho de argamasa (cal y guijarros de pequeño tamaño) muy compacta e impermeable de color anaranjado-rosáceo. Esta parte superior o techo está conformado por una plataforma plana horizontalizada en todo su espacio con un desnivel máximo de 2 cms entre la esquina SO. (punto 0 de la excavación de esta cuadrícula: (figura 3) y la esquina NE del aljibe (presentando un pequeño recocado de unos 15 cms.). Por lo que se refiere a la zona sur de la cata, se ha documentado la cimentación de la torre del homenaje, con 2 hiladas de mampostería caliza de grandes dimensiones y por debajo de éstas aparece el substrato geológico (légamo) que lo compone un nivel de tierra roja muy compacta (tan dura como la piedra). Finalmente, en la zona centro entre la cimentación de la torre del homenaje y el aljibe han aparecido varios niveles de relleno contemporáneos pertenecientes principalmente a los vertidos del cementerio que se encuentra al lado y del derrumbe superior de la torre del homenaje -tejas, piedras- (figura 6). En esta cuadrícula no se localizaron materiales arqueológicos.

**CATA 3:** Se sitúa en la zona sureste del castillo -juego de pelota-. La superficie de actuación supuso 5,2 metros cuadrados, distribuidos en una cata de 4 x 1,3 m. y se alcanzó una profundidad máxima de 3 m. Esta excavación tenía como finalidad, localizar y documentar el posible muro perimetral (de cierre) del Castillo por esta zona (Sur). En esta cata no se ha localizado el muro de cierre del castillo, si bien lo que se ha documentado son rellenos contemporáneos (fue localizado un papel de envoltura contemporáneo -helado- a 2 metros de profundidad) para regularizar el terreno debido a que según nos confirmaron informantes locales esta zona ha sido un lugar utilizado habitualmente para extraer tierra del substrato geológico (légamo), material importante en la construcción de las edificaciones del pueblo, antes de comenzar a utilizar de forma habitual el cemento (figura 4). En esta cuadrícula no se localizaron materiales arqueológicos.

**CATA 4:** Sobre la zona este del castillo, en la C/ de la Fuente, se ubica ésta cata. La superficie de actuación supuso 7,5 metros cuadrados, distribuidos en una cata de 5 x 1,5 m. y se alcanzó una profundidad máxima de 2,5 m. Esta excavación tenía como finalidad, localizar y documentar el posible muro perimetral (de cierre) del Castillo por esta zona (Este). En esta cata no se ha localizado el muro de cierre del castillo si bien lo que se ha documentado son rellenos contemporáneos para regularizar el terreno debido a que por esta zona se han efectuado obras para la instalación de desagües, tuberías y bocas de agua recientes del municipio de Valfermoso (a algo más de 1 metro de profundidad ha aparecido la red general de desagüe del pueblo, cruzando en dirección sur-norte) (figuras 4 y 7). En esta cuadrícula no se localizaron materiales arqueológicos.

**CATA 5:** Se sitúa en la zona noreste del castillo, entre el torreón NE. del Castillo y la galería de escape (cueva). La superficie de actuación ha supuesto 6 metros cuadrados, distribuidos en una cata-zanja de 6 x 1m. y se ha alcanzado una profundidad máxima de 3,30 m. Esta excavación tenía como finalidad, localizar y documentar el posible muro perimetral (de cierre) del Castillo por esta zona (Noreste). En esta cata no se ha localizado el muro de cierre del castillo si bien lo que se ha documentado son rellenos contemporáneos (vertedero -muladar- contemporáneo con todo tipo de basuras: bolsas, plásticos, botellas ...) para regularizar el terreno (figura 4). En esta cuadrícula no se localizaron materiales arqueológicos.

**CATA 6:** Sobre la zona norte, entre el aljibe y el torreón NE. del castillo que tiene un transformador contemporáneo adosado, se encuentra esta cata. La superficie de actuación supuso 24 metros cuadrados, distribuidos en una cata de 4 x 6 m. Esta excavación tenía como finalidad, localizar y documentar el posible muro perimetral (de cierre) del Castillo por esta zona (Norte). En esta cata es donde se ha localizado el muro de cierre del Castillo (figuras 1, 2, 4 y 7). Se conservan improntas del muro en la pared del aljibe y el enjarje con el torreón NE.. Los restos de cimentación aparecidos corresponderían al muro E. del Castillo que llevaría una dirección NE-SO. Este muro de cierre uniría el aljibe con el torre-